

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé-17.
EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République-13—Cette (Herauld).
EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.
0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

La conciliación económica, de *El Imparcial*.—La nueva zarzuela de Marqués, de *La Almudaina*.—Noticias.—Crónica Balear.—Crónica local.—Sección oficial.—Movimiento de población.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folleto: El Invierno, por D. Juan B. Enseñat.—Anuncios.

LA CONCILIACIÓN ECONÓMICA.

Si pudiéramos nosotros encauzar las corrientes de la actual contienda económica, que nos parecen algún tanto desviadas del curso que las circunstancias señalan, mucho creemos que se adelantaría para alcanzar una solución á la cual convergieran todos los intereses, por encontrados que á primera vista parezcan. Y mientras no se llegue á una obra común, quedarán siempre en España vivas las inquietudes, abiertas las llagas, subsistentes las causas de las incesantes agitaciones económicas que año tras año se vienen sucediendo.

Vamos á realizar un patriótico intento, con más deseos que esperanzas de salir airoso, por temor de no definir bien los términos de la cuestión, aunque nos da algún aliento la persuasión en que estamos de las predisposiciones que existen y aun existían antes de ahora para una solución general conciliadora.

La exposición de la Liga Agraria á las Cortes no ha sido bien estudiada, como lo demuestran las interpretaciones de la prensa. No hay en ella cuestión arancelaria cerrada. La presentan los exponentes como incidencia y en términos claros como recurso simplemente suplementario. No hay, pues, exigencia, ni se necesita el recargo arancelario para resolver bien las cuestiones á gusto de los productores. Esa pretensión, creemos nosotros que se abandonaría sin esfuerzo, porque se declara terminantemente en la instancia que se prefieren los medios de abaratar la producción. Tenemos, pues, con esto ya un elemento conciliador.

Por otra parte, el Sr. Puigserver no necesita alterar más que en algunos puntos no esenciales el proyecto de contribución territorial; pero así como los unos pueden renunciar parte de sus pretensiones, el Gobierno, que ha ofrecido

solemnemente resolver la cuestión agraria y para ello ha pedido informes á todo el país, tiene el deber de completar con ese fin el plan financiero, añadiendo á los proyectos presentados otro más que cabe en los talentos del Sr. Puigserver y le honraría sobremedida.

Y que la cuestión está desviada lo demuestra la misma prensa, ocupada en disputar la mayor ó menor suma de millones que producirá el impuesto sobre alcoholes. La cuestión no es esa. Todo el mundo sabe que obténgase mucho ó poco, no basta ese recurso para hacer una gran rebaja en la contribución territorial. Se necesitaban reformas más completas que abarcasen otros puntos de vista.

La Liga Agraria pedía una reducción de 77 millones, pero no la pedía en el aire, sino acompañada de los medios de realizarla, que no se fundaban exclusivamente en los alcoholes. Ciertamente que entre todos los medios expuestos, muchos de ellos acertados, hay alguno, como el del impuesto sobre los intereses de la Deuda interior, inaplicable hoy en España, pero aun prescindiendo de esto, bastan los demás que se proponen, y aun cuando no bastasen, no es nuestra nación tan mísera que no haya en ella bases de tributación cuantiosa, intactas todavía, que pudieran realizar esa justa aspiración de aliviar de cargas la propiedad territorial en una forma tal, como luego diremos, que no puede herir la dignidad del señor ministro de Hacienda.

Ante todo, preguntamos qué se quiere en España.

¿Seguir viviendo de año en año arbitrando modos de cubrir las obligaciones y agotando recursos extraordinarios?

¿Proseguir amortizando la propiedad territorial por incautaciones?

¿Mantener constantemente vivo ese Proteo informe llamado impuesto de consumos, que produce poco con relación á lo que veja?

Entonces no hay más que hablar. El señor Puigserver ha añadido á lo conocido hasta ahora un recurso más para cubrir obligaciones, y quizá vencer el déficit sin más alcance que una pequeña baja en lo territorial y otra en los consumos de algunas poblaciones, que pierden, en cambio, los recargos. Era al fin un

adelanto con relación á lo que existía.

¿Pero no queremos seguir viviendo con agitaciones económicas, clamores, informes á cada paso, comisiones, juntas, consultas y crisis repetidas, hoy por los cereales, otro día por el arroz, el aceite, la ganadería, en fin, todas las riquezas fundamentales de donde se derivan las demás?

Entonces no hay que andarse por las ramas. Se necesita un paso más en las reformas, y si por prudencia no se quiere hacer todo de una vez váyase modificando por grados el sistema tributario. Basta con la experiencia de tantos años, y busquemos otros éxitos. Peores no podrán ser que los conocidos.

Creen algunos que con pedir supresión de gastos está dicho todo. Muy presente debe tenerse esa aspiración; pero no basta. ¿Como ha de bastar si por otro lado queremos adelantos modernos, organismos especiales en todos los ramos, perfeccionamientos, carreteras, marina, ejército, mucho lustre, gran cultura y posición digna entre las demás naciones? Quisimos el juicio oral y nos cuesta 5 millones de pesetas. El Jurado nos producirá también aumento de gastos. ¿Hemos de renunciar por eso á liberales instituciones, hemos de olvidar nuestro prestigio, hemos de hacer constante alarde de pobreza?

Pero seamos justos en el asiento de los tributos. No se lo pidamos todo á quien se le ve trabajar. No ahoguemos su producción.

Y seamos inteligentes también. Pidamos el dinero donde menos pueda dañar su gasto y á lo que menos afecte á la más necesaria subsistencia, y sobre todo pidámoslo por modos sencillos sin farragos ni complicaciones.

Durante algunos años se ha estado diciendo que no había medios de aumentar los ingresos, y ahora salimos con los alcoholes. Mucho tiempo hacia, sin embargo, que *El Imparcial* demostraba la posibilidad de un ingreso por lo menos de 90 millones de pesetas. Todo cuanto se dice sobre motivos de baja y de los cuales puede admitirse tan sólo el relativo á la devolución del gravamen en la exportación de vinos y el concerniente á los suprimidos derechos transitorios, es perder el tiempo, primero porque las nece-

sidades de la industria serán siempre las mismas ó quizá mayores, y lo que se importe de menos se fabricará en el país pagando también; segundo porque el impuesto sobre el alcohol es uno de esos tributos elásticos que tanto necesitan las naciones. El año que no basten 100 pesetas se pondrán 120, y ciertamente que el Sr. Puigserver se ha quedado muy bajo en comparación con otras naciones. Aun pudiera haber recargado más, advirtiendo de paso que ese defecto de la disminución de importaciones no se ha advertido en países que exigen un gravamen muy superior al establecido.

Bueno es observar también que el pretendido perjuicio á los vinos no existe. Antes al contrario, hoy se devuelve á los que se exportan los derechos de consumos del alcohol, al paso que no se le devolvían antes los transitorios.

Pues bien, á pesar de demostrar la posibilidad de un ingreso considerable por alcoholes, se tenía miedo á la reforma.

Otra demostración se encuentra en el mismo caso hace mucho tiempo, la de una contribución mal ensayada en España, y virgen de planteamiento con buena organización, la mobiliaria. Si en Italia produce 280 millones de pesetas, sin contar el descuento sobre intereses de la deuda, ¿no ha de rendir en España cien millones?

¿Se tiene miedo á su planteamiento por desconfiar del éxito? ¿Qué cuesta el ensayo sin modificar en lo esencial, por ahora, los demás proyectos? ¿Producirá poco? Pues menos produce hoy que no existe.

Todo entonces estaría reducido á añadir al proyecto de contribución territorial que además de la rebaja decretada, se rebajaría cada año todo lo que hubiese producido la contribución mobiliaria en el anterior. Esta adición no podría ser motivo de molestia para el Sr. Puigserver, y la formación de un proyecto de contribución mobiliaria completaría los primeros avances de un plan rentístico que gradualmente fuese dejando el impuesto de consumos reformado tan sólo para los Ayuntamientos, suprimiendo todos los recargos directos no tan sólo para el Municipio sino también para el Estado.

En cuanto á la organización del tributo mobiliario no caben ya en este escrito más detalles, que serán objeto de nuestro

FOLLETIN.

EL INVIERNO.

No te asustes, carísimo lector.

No voy á imponerte la lectura de ningún estudio climatológico de esta fría estación, que hartó tendrás con haber de soportar sus inclemencias.

Por más que mi pretensión te asombre, voy á hablar del Invierno... para contarte su historia!

Porque él tiene la suya, como tú y yo y mi vecino de enfrente; con la diferencia de que la tuya y la mía no pasarán á la posteridad, y mucho menos la de mi vecino, de quien te diré en confianza que es el procurador más enteco, voceador y estúpido del reino curial; al paso que la historia del Invierno se perpetuará á través de los siglos, si no escrita en páginas más duraderas que las mias, conservada por la tradición oral, mientras haya hogares (que los habrá siempre) donde se escuchen narraciones al plácido amor de la lumbre.

Estamos á 19 de Febrero, y los habitantes de la Ciudad de los Condes hemos despertado con la sorpresa de hallarnos

bajo un cielo plomizo, de esos que llenan de tristeza el alma, y envueltos en una espesa lluvia de ligeros copos de nieve.

En días como el de hoy, el mejor partido que puede uno tomar, es condenarse á reclusión doméstica, si no quiere que el frío y la humedad lo condenen á pulmonía fulminante ó á reumatismo perpetuo.

Así he pensado yo, y he puesto en práctica mi pensamiento.

Pero encerrarme entre cuatro paredes para ponerme mano sobre mano, es cosa que se aviene muy mal con mi temperamento y mis hábitos de labor continua.

A fin de evitar la tensión de nervios que suele causarme el ocio, me apresuro á buscar asunto para una narración cualquiera, que me ocupe desde luego unas cuantas horas, y me permita ofrecer después, en el folletín del SÓLLER, materia digna de continuar la serie que empezó con *Concha* y ha llegado al *Ramo de novia*, sin que, al parecer, me haya faltado un momento tu benevolencia ¡oh lector amigo! por quien robo á las escasas horas de descanso que mis múltiples y apremiantes trabajos me permiten, el tiempo necesario para escribir estas historias con que aspiró á entretener agradable y

útilmente los ocios de tu vida.

En poco rato, se han ido sucediendo en mi mente una larga serie de ideas, que he ido descartando una tras una, porque se ajustaban mal á las circunstancias del momento.

La influencia de lo que en modernísimo lenguaje se llama el *medio ambiente*, me ha traído á la memoria una fantástica leyenda, que oí contar y sirve amenudo de tema narratorio en el seno de sencillas familias alemanas, á orillas del Rin y del Danubio.

Y hétenos ya al principio de mi historia.

Cuando Dios hubo creado el mundo (nadie dirá que no me remonto al origen de las cosas); cuando las flores ostentaban por primera vez sus matices en praderas y montañas, y los árboles estendían sus robustas ramas en los bosques, y las brisas y los pájaros lo llenaban todo de armonías, y á tan maravilloso concierto se unían los resplandores de la luz celeste y el mágico espejismo de los ríos y los mares, llamó Dios á las cuatro estaciones y les dijo:

—Ahí teneis mi obra. Estoy satisfecho de ella, porque realmente me parece hermosa.

Las estaciones se inclinaron en señal de respetuosa conformidad.

—Oídme, pues, continuó diciendo el autor de tanta maravilla. Mi voluntad es entregaros el mundo tal como ha salido de mis manos. Distribuid ambientes y luz, árboles y flores. Pero recibidlo y cuidadlo todo con amor, pues quiero que el amor sea el alma de todo lo creado.

Las estaciones recibieron con júbilo aquellos dones inapreciables, y no pensaron más que en gozarlos en común, sin acordarse de la distribución aconsejada por Dios.

Durante algún tiempo vivieron felices y exentas de todo cuidado. Pero aquella dichosa calma duró poco, pues no tardó en nacer entre ellas la discordia.

La Primavera, osada y velocidosa, no podía soportar la fría calma del Invierno. El ardoroso Estio se avenía muy mal con el flemático Otoño, quien á su vez estaba celoso de la Primavera, por su constante coqueteo con las flores. La situación se puso tan tirante, que entre todas se armaba un cisco á cada rato, por un quitame allá esas pajas, y raras veces sucedía que árboles y flores no pagasen los platos rotos.

(Se continuará.)

JUAN B. ENSEÑAT.

último artículo sobre reformas económicas, ni tampoco reproducimos otra demostración que tenemos hecha sobre un impuesto exclusivo á bebidas fermentadas, bien planteado como en otras naciones, que puede producir, según nosotros, 100 millones sin exigir gravámenes superiores á los de la tarifa de hoy, y según la Liga Agraria 184 con el gravamen medio. Todo esto irá viniendo gradualmente, si la conciliación se hace hoy en lo que más urge.

Lo que importa por de pronto es que cesen las informaciones, los lamentos, las quejas y la agitación económica que ha reinado, y en medio de la cual se había concebido la esperanza de que el gobierno, si no accedía á todo, resolvería por lo menos las cuestiones en lo que afectan al coste de la producción.

(De *El Imparcial*.)

LA NUEVA ZARZUELA DE MARQUÉS.

El sábado último se estrenó en el Teatro de la Zarzuela, de Madrid, *La Ullama errante*, última obra que ha compuesto nuestro querido amigo y paisano D. Miguel Marqués.

El argumento es el mismo de la novela de Julio Verne titulada *La casa de vapor* y respecto de la música, dice un periódico de la corte lo siguiente, que nos complacemos en reproducir:

«Se quejaba Rossini á un libretista de que le hubiese dado versos, pero no situaciones, y algo parecido pudo decir el maestro Marqués, ya que con las pasiones que sienten Nana Sahib, el coronel Frank, Nima, y, sobre todos, Mary, la *Ullama errante*, la figura más acentuada de la obra, pudo darse motivo á escenas en que la música hubiera llegado hasta los aceros infalsificables del dolor por el amor muerto, y de la sed por la venganza viva é inextinguible, como la sienten aquellos pueblos que vienen educándose en ella desde hace más de un siglo.

Esta deficiencia del libro (que por otra parte y en las escenas verificadas tiene algunas bellezas) no ha permitido al maestro Marqués desplegar toda la riqueza de su inspiración. Y esto no obstante; ¡qué hermosa música la que Marqués ha escrito! El público escuchó con religioso silencio la sinfonía, página vigorosa en que la música ha fijado con valentía y sobriedad el carácter dramático de la acción, y sobre cuyo fondo energético aparece en varios tiempos un motivo dulce y delicadísimo, como la figura de Mary, loca y errante en las montañas del Nepal. El público hizo repetir con justa unanimidad esta página musical. La cuerda suave y delicada ha sido preferentemente herida por Marqués, y así como el coro de indios nos pareció un tanto pálido, el preludio de la aparición de la *Ullama errante* está tratado de mano maestra y se hizo también repetir. El concertante final del segundo acto, cuando ya la acción requiere tonos dramáticos acentuados, produjo excelente efecto y obligó á salir á los autores á escena tres ó cuatro veces.

Sigue en el tercer acto un aria de barítono coreada. El coronel Frank, prisionero de los cipayos da el último adiós á aquellas latitudes predilectas de la luz. El efecto melancólico de sus palabras está combinado hábilmente con las notas ásperas de la soldadesca ebria, y la aparición de la *Ullama errante* en aquel instante supremo, da á la situación musical sabor dramático incomparable.

Se hizo repetir el aria de tenor cómico coreada que sigue y debió serlo también, á nuestro juicio, el dúo de tiple y bajo (Nima y Nana Sahib.)

Toda la partitura está admirablemente instrumentada con tan exquisito cuidado y tan experta mano, que creemos que, en este punto principalísimo, nada tiene que envidiar *La Ullama errante* á las más celebradas obras del maestro Marqués.»

(De *La Almudaina*.)

NOTICIAS.

En algunos olivares de la provincia de Málaga se ha presentado una nueva plaga, que consiste en un insecto negruzco bastante roedor y que se multiplica con extraordinaria rapidez.

—La *Gaceta* de 26 de Febrero último publicó un real decreto concediendo la licencia absoluta, á contar del 29 del actual, á los soldados del reemplazo de 1880.

El próximo día 12 pasarán á la reserva los soldados del reemplazo de 1882.

—Dice *El Cronista* de Sevilla que ha desaparecido el administrador de Loterías de la calle de O'Donnell en aquella ciudad, dejando un descubierto de 133,285 pesetas.

—Con objeto de socorrer á los trabajadores de Vitoria mientras dura el temporal, se ha abierto en aquella ciudad una suscripción que el viernes ascendía á 4000 pesetas.

—Una gitana ha estafado en Zaragoza 3000 reales á la mujer del cochero del cardenal Benavides, haciéndola creer que ella poseía el secreto para que le tocara la lotería siempre que jugara.

—Un periódico de Cáceres dice que el profesor de instrucción primaria de Serredilla, castigando á un chico, le dió un golpe en la espalda que le produjo instantáneamente la muerte.

—Dicen algunos periódicos de San Sebastian que se trata de la adquisición de terrenos en aquella capital para edificar un palacio y otras dependencias con destino á residencia de verano de la real familia.

—Ha sido aprobado el desarme del cañonero *Paragua*.

—En San Juan de Puerto-Rico se halla vacante la plaza de arquitecto municipal dotada con 7.250 pesetas.

—Créese en Zaragoza que S. M. la reina-regente se detendrá en aquella capital algunos días cuando se dirija á Barcelona para inaugurar la Exposición Universal.

Con este motivo se preparan algunos festejos en la expresada ciudad aragonesa.

—Se proyecta en Bruselas el planteamiento de una línea de tranvía eléctrico, en un desarrollo de dos mil metros, como vía de ensayo.

—Los condes de Paris han establecido en su palacio de Villamanrique el alumbrado eléctrico: noventa lámparas incandescentes y una farola, regalo del duque de Montpensier, en la escalera principal, y con fuerza de 800 bujías.

—De Concentina (Valencia) dicen que pasan de ciento los jornaleros alcoyanos que, faltos de trabajo, acuden diariamente al convento de padres franciscanos de aquella población, á comer la sopa que los dan los frailes.

—El general Salamanca y la Comisión del Centro militar, saldrán dentro pocos días de Madrid para el Ferrol con objeto de presenciar la botadura del torpedero *Ejército*.

—La recaudación obtenida en el año natural de 1887 por todos los conceptos que corren á cargo de la Dirección general de Aduanas, fué de 129.882.237 pesetas: 165.657 menos que en 1886.

—Los fabricantes de aguardientes de Berlín han rogado á M. de Bismarck que ejerza toda su influencia al objeto de impedir que en España se impongan trabas á la importación de alcoholes alemanes.

—Por haber manifestado el cónsul de España en Marsella que en aquel departamento se ha desarrollado una epidemia en el ganado de cerda que denominan *pneumo typhus*, y que ocasiona grandes estragos, se ha prohibido la entrada en España, por puertos y fronteras de los animales de cerda y toda clase de embutidos que procedan del mencionado departamento, hasta tanto haya cesado la enfermedad.

—El señor marqués de Campo se ha encargado de pagar de su bolsillo el alumbrado público de la ciudad de Valencia.

—Sabe *La Ven del Monserrat* que el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Vich prepara una rica colección de objetos de arte religiosos, que son verdaderas joyas arqueológicas de aquel obispado, para hacer una instalación diocesana en la Exposición Universal de Barcelona.

—Según telegramas de Milán recibido por el empresario del Teatro del Liceo de Barcelona, Sr. Bernis, ha conseguido contratar al tenor Gayarre para algunas funciones durante la época de la Exposición Universal.

CRÓNICA BALEAR.

—La enfermedad del sarampion ha aparecido en el caserío de Porto-Colom (Felanitx), en Pollensa y en Binisalem, cebándose en los niños de corta edad.

—Ha sido trasladado al Instituto de esta provincia D. Jaime Subirá y Nicolau que actualmente regenta una cátedra en el de Santiago.

—Los perjuicios ocasionados por la nieve, son incalculables. En el término de Felanitx la cosecha de almendras se halla perdida por completo y mermada considerablemente la de algarrobas.

—El jueves de la pasada semana tuvieron lugar los ejercicios de oposición para proveer la plaza de Sochantre, vacante en la catedral de Ciudadela.

Los aspirantes, el Rdo. D. Miguel Pons Pbro. y el subdiácono D. José Sintes y Timoner fueron aprobados en todos sus actos.

—El precio de los vinos, en Felanitx, sigue muy encalmado y con tendencia á baja. Los de superior calidad se venden

á seis reales y medio el cuartin y los inferiores á menos. Los que se espandan al por menor su precio es á 3 y á 2 décimas de real el litro.

—La Junta Directiva del Círculo de Obreros Católicos de Palma ha acordado establecer una escuela dominical para los socios de menor edad.

—Dícese que el «Club de caza y pesca» de Manacor, trata de instalar una imprenta, en dicho pueblo, destinada á imprimir un periódico diario.

—Se halla vacante la plaza de Médico titular de Porreras, dotada con el haber anual de 995 pesetas.

—El Ayuntamiento de Ciudadela ha acordado hacer un empréstito de 35000 pesetas con el objeto de construir una nueva Casa Consistorial.

—Don Antonio Porcel Mas, vecino de Palma, en representación de la Sociedad *Minas Metalíferas de Mallorca*, ha presentado en el Gobierno de provincia una solicitud manifestando que desea adquirir la concesión de cuarenta y cuatro pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de *Continuación*, en el punto del término municipal de Andraitx denominado *La Font*.

—Según la distribución de los 50000 hombres del actual reemplazo, corresponden á la zona de Palma 524 y á la de Inca 389.

—El día 18 del actual á la una y media de la tarde, se celebrará pública licitación con el fin de contratar las obras necesarias á la ampliación de los almacenes destinados á depósito de carbones del puerto de Palma.

—Se han verificado en esta isla dos aprehensiones de tabaco de contrabando, de 22 bultos con peso de 810 kilogramos la una, y de 3 bultos con peso de 123 kilogramos la otra, ambas por fuerzas de Carabineros.

—En el Instituto de Mahon se hallan vacantes la cátedra de Retórica y Poética con su agregada la de Psicología, Lógica y Filosofía Moral, á cargo de un solo profesor, con el haber de 2500 pesetas anuales, y la de Física y Química, con su agregada la de Historia Natural, á cargo también de un solo profesor y con la misma dotación.

—El Círculo de Obreros Católicos de Buñola cuenta en la actualidad con el número, relativamente crecido, de más de 170 socios. La Junta Directiva de dicha Sociedad ha establecido recientemente una escuela nocturna gratuita, á la cual asisten 84 alumnos.

—Según saben algunos colegas, el sesudo historiador D. José María Quadraño acaba de emprender con toda decisión y empeño la importantísima tarea de escribir la Historia particular del Reyno de Mallorca, para cuya obra le iban animando todos los amantes de esta clase de estudios.

—Noticias que tiene *El Ancora* por exactas, aunque no las conozca concretamente, le permiten asegurar que la reparación del cable submarino, interrumpido entre Ibiza y Jávea que se intentará, si la opinión del Inspector de Telégrafos Sr. Fiol es favorable despues de verificar las pruebas de que se halla encargado, es sin perjuicio de colocar un cable nuevo siguiendo el mismo trazado, ó el que resuelva el Gobierno ó los funcionarios á quienes compete este asunto.

A esto añade que el tender un nuevo cable no es operación que pueda hacerse con la premura que todos deseamos; y cree que deberíamos agradecer la reparación del viejo, aunque solo fuese para franquearlo hasta la inauguración del nuevo. En una palabra, que las operaciones que se han de verificar, no retrasarán ni un momento la colocación de otro cable.

—Los beneficios obtenidos en el último ejercicio, permiten repartir á los accionistas de la Sociedad del Alumbrado por Gas, un dividendo activo de 25 pesetas, además de las 15 que se repartieron á cuenta.

—Se asegura que la Junta de Gobierno de la *Sociedad Arqueológica Luliana* tiene acordado concurrir á la Exposición Universal de Barcelona.

—La Junta Directiva del *Círculo Mallorquín* tiene acordado la celebración de un concierto sacro el Domingo de Ramos.

—El Ayuntamiento de Mahon se ha dirigido al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación solicitando el establecimiento de un cable telegráfico entre aquella isla y el continente.

Secundan la idea del Ayuntamiento el Banco de Mahon y otras personas importantes del comercio, de la industria y

y de la agricultura en aquella isla, en una instancia que suscriben unas 600 personas.

—A las activas gestiones de D. Antonio Maura, débese el haberse concedido la próroga solicitada por la Junta da Obras del puerto de Palma, que consiste en el derecho, por quince años mas, sobre la carga y descarga de los buques.

—Dícese que en breve será un hecho el proyecto que se tenía respecto de que uno de nuestro vapores tocara periódicamente en la isla de Cabrera.

—La señora viuda y los hijos de Don Emilio Pou, han regalado una magnífica fotografía de este á cada una de las sociedades de Ibiza «Liceo Ebusitano» y «Academia del pueblo.»

—La Comisión Provincial saca á pública subasta las obras de una cruja que debe enlazar el departamento de niños con el de mujeres, en la Casa de Misericordia.

El tipo de sabasta son 19.505'74 ptas. —El Sr. Gobernador de la Provincia, visto el expediente de expropiación de terrenos para obras de la carretera de Inca á Lluch, á resuelto ser necesaria dicha ocupación despues de haber oído á la Comisión Provincial y al señor Ingeniero jefe de caminos.

—La fragata *Blanca*, anclada en la bahía de Palma desde algunos días, debió salir ayer con rumbo á Cádiz.

—El vapor *Menorca*, en su última travesía encontró la fragata *Gerona* que se dirigía á Mahón.

—El martes salió para Madrid el Excelentísimo Sr. D. Juan Massanet y Ochoa Senador por esta provincia, que vá á la Corte con el triste fin de asistir á un hijo suyo que está enfermo.

—Ha sido remitido á la aprobación superior, por la Jefatura de Obras públicas de la provincia, el proyecto de urbanización de la travesía de Ciudadela.

—Probablemente en el presente mes visitará la isla de Menorca el capitán general de Baleares, Sr. Armiñan.

—La *Almudaina* publica la noticia de que el semanario artístico literario de Barcelona *La Esquilla de la Torratza*, ha publicado en su último número el retrato de nuestra paisana, la distinguida escritora D.^a Manuela de los Herreros de Bonet.

CRÓNICA LOCAL.

Por estar intransitable la calle Nueva y á fin de limpiarla, condújose á ella el agua de la fuente de S' Olla, á principios de esta semana; consiguiendo con tan laudable obra quitar en poco tiempo todo el barro de que estaba cubierto el empedrado.

Como dijimos en nuestro número anterior, en la Depositaria de la *Defensora Sollerense* continuaba abierta una suscripción para construir las dos mamparas que faltan en el salón de espectáculos de dicha Sociedad; pues bien, el domingo último ascendía lo recaudado á 427 reales.

En vista de lo cual y de que quedaba ya poco por recaudar, procedióse á las subastas de dicha obra concernientes á carpintería y herrería, siendo mejores postores los socios D. Miguel Colom Mayol y don Mateo Oliver Frontera respectivamente.

Trátase de fundar en este pueblo una escuela nocturna gratuita para los jornaleros, bajo la advocación de San José, en la que se instruya á estos en la enseñanza primaria, hasta donde alcancen las luces de los alumnos, y en la doctrina cristiana.

D. Miguel Bennaser, cura-párroco de esta, ha aceptado gustoso la presidencia de la Junta Protectora de tan laudable institución, y por medio de atenta carta se ha dirigido á los caritativos hijos de Sóller invitándoles á cooperar, ya con sus limosnas ya con una suscripción mensual desde 25 céntimos á una pese-

ta, á la instalación y sostenimiento de las clases.

Convencidos de que lo que se necesita en este pueblo es educación é instrucción, no podemos menos que aplaudir la idea y felicitar á los que han tratado de realizarla.

Según vemos en los partes telegráficos que de su servicio especial publicó *El Isleño* del miércoles de esta semana, se establece en Manacor una aduana de segunda clase para exportación de géneros de cabotage é importación de envases de madera sin labrar, carbón mineral y ganado.

Mas afortunados que nosotros son los manacorenses, pues despues de diez años de venir solicitando la habilitación de la nuestra para la importación de cereales, no lo hemos podido conseguir.

El 25 del próximo pasado Febrero, el cabo de mar Vicente Ripoll y los marineros Benito Nicolás y Agustín Llorca, de la barquilla Constante, en el punto denominado *Morro caleta de Ariany* encontraron en una cueva 23 bultos de tabaco de contrabando, y en la tarde del mismo día y punto conocido por *Pesquera dels Gats*, diferente personal de la tripulación de dicha barquilla, encontró 25 bultos.

Unos y otros fueron llevados á Palma.

Prescindiendo de las 3.346 pesetas recaudadas por la Administración de consumos de este pueblo durante los días comprendidos entre el 1.º y 10 de Febrero próximo pasado, ambos inclusive, publicamos hoy en el lugar correspondiente el total recaudado durante dicho mes.

Según parece los socios de la *Defensora Sollerense* muestranse animadísimo en decorar el teatro de la asociación. Hemos oido proposiciones y pareceres no desatendibles acerca de la forma en que ha de llevarse á cabo la mejora, pues todos ellos, encaminados á un mismo fin, tienden á favorecer muy mucho á la Sociedad.

Esperamos que los iniciadores no lo dejarán de la mano, ya que tanta aceptación han merecido sus ideas, y más todavía estando, como sabemos está, dispuesta la Junta Directiva á secundarles.

El precio de las naranjas y limones ha experimentado una nueva alza durante la semana que fine hoy, vendiéndose las primeras á 40 reales la carga y los segundos á 60 id. idem.

Se han confeccionado algunas cajas de limones, no muchas, y los propietarios esperan mejores precios.

Ha llegado á esta para pasar una corta temporada al lado de su familia, nuestro particular amigo D. Juan Ripoll Estades, Vice-Secretario de la Audiencia de lo Criminal de Figueras.

Dámosle la bienvenida.

El domingo último y el miércoles de esta semana amaneció despejado el horizonte, y el esplendente sol que se dignó enseñarnos su cara nos hizo concebir la esperanza de que habría ya terminado el invierno; pero

no tardamos en convencernos de que nos había engañado el deseo, pues á las pocas horas quedó cubierto nuestro zenit por denso cortinaje color de plomo, que no se ha rasgado todavía.

Hemos sido favorecidos con un ejemplar del discurso en defensa de la producción nacional pronunciado en el Congreso de los Diputados el día 9 de Enero último por el Excelentísimo Sr. D. Antonio Canovas del Castillo, juntamente con varias de las más importantes felicitaciones que con este motivo ha recibido.

Agradecemos el obsequio.

Bajo la razon social de J. Ferrer y Comp.^a se ha abierto en Ponce (Puerto-Rico) una nueva farmacia, fusión de la *Botica Central* y de la *Antigua Botica Más*, y de la que son socios gestores los dueños de estas, los Licenciados en Farmacia Don José Ferrer y Rullan y D. José Ferrer y Reinés.

Deseamos á la nueva Sociedad pingües resultados en su empresa.

Tirada ya la sección de anuncios del presente número, hemos recibido uno, para su publicación, por medio del cual se participa á los carreteros cuyo mulo necesite del auxilio de otro para subir el *Coll*, que en la imprenta del SOLLER darán razón de quien puede facilitárselo.

Cuya noticia adelantamos por lo que pueda tener de útil.

COMUNICADO.

Sr. Director del SOLLER:

Muy Sr. mio: Le agradecerá se sirva dar cabida en el periódico de su dirección á las siguientes líneas, su afmo. S. S.

J. M.

Como individuo perteneciente á la sociedad anónima *La Solidez*, domiciliada en esta localidad, y deseoso de que los intereses de mis demás compañeros pertenecientes á la misma no sufran perjuicios de consideración, como viene sucediendo por el aplazamiento de la celebración de la Junta General ordinaria anunciada para el día 28 de Febrero último, y que debe tener lugar el día 12 de los corrientes por acuerdo de la Junta de Gobierno de la misma; creo deber mio participarles no paralicen sus negocios para asistir en dicho día á la anunciada Junta, porque estamos todos espuestos á que el día antes de su celebración seamos sorprendidos por otro oficio que nos la aplaque hasta la eternidad.

Estráñame, Sr. Director, que nadie hasta la fecha haya hablado del buen estado de esta Sociedad, y prometo ocuparme algun tanto de ella en lo sucesivo, solo para manifestar al público su estado y los adelantos que de poco tiempo acá viene haciendo.

José Marqués.

TELEGRAMAS.

(DE LA AGENCIA LIBRE.)

Strasbourg, 28.—M. Heusse, ex-diputado bonapartista, residente en Reichshoffen, acaba de publicar bajo el título de *La paz asegurada*, un trabajo en que propone los medios siguientes:

- 1.º Restauración de la monarquía en Francia;
- 2.º Coalición de Francia con Alemania, contra el socialismo y el anarquismo;
- 3.º Establecimiento de una unión aduanera entre ambas naciones para las materias primas.

Budapesth, 28.—El conde Zichy intima al príncipe Fernando de Bulgaria la retractación de lo que dijo de él en presencia de un periodista francés, so pena de hacer revelaciones que pueden perjudicar en alto grado á dicho príncipe.

Sarrebruck, 28.—Observanse aquí grandes preparativos militares. La administración trabaja activamente en la confec-

ción de uniformes. Los reservistas son llamados al servicio activo.

Sofia, 28.—Señálanse en todo el Principado nuevos disturbios promovidos por los estudiantes. Las autoridades dictan medidas de represión, que alcanzan hasta á las personas que protejan de algún modo á cualquier estudiante rebelde.

El príncipe de Coburgo se muestra dispuesto á resistir con las armas toda tentativa de destronamiento.

Roma, 28.—El ministro de la Guerra, á fin de tener dispuesto el servicio de ferro-carriles en caso de una movilización de tropas, llama al servicio activo 150 tenientes, que serán agregados á las estaciones más importantes.

Las medidas tomadas para los armamentos de mar y tierra, se deben á comunicaciones confidenciales cambiadas entre los gabinetes de Berlín, Viena, Roma y Londres.

Copenhague, 28.—Siguen interrumpidas las comunicaciones en todos los ferro-carriles daneses, á causa de la nieve.

San Petersburgo, 28.—Según una orden que acaba de publicar el Consejo del imperio, de hoy más formará parte del Consejo de administración del ferro-carril del Vístula á la frontera alemana, un Director-delegado del Gobierno.

Roma, 28.—Han surgido graves disidencias entre el ministro de marina y el estado mayor del mismo departamento. Este sostiene que los buques acorazados, construidos en Terni, no han resistido á la prueba.

El ministro de marina irá á Spezzia y á Nápoles á principios del próximo Marzo, al objeto de inspeccionar el armamento de la escuadra, que será luego pasada en revista.

San Petersburgo, 28.—La prensa acentúa sus tendencias belicosas, en vista del escaso resultado de la nota rusa. El *Novoié Vremia* la considera inútil, diciendo que ha pasado la era de semejantes notas.

Bruselas, 28.—Acaban de llegar un comandante y dos capitanes del ejército búlgaro, para inspeccionar la fabricación de 15 millones de cartuchos encargados por su gobierno.

Bucarest, 28.—El rey se suscribe para la reunión de fondos destinados á la fundación de una escuela francesa.

Karlsruhe, 28.—Acaban de celebrarse las honras fúnebres del príncipe Luis Guillermo de Baden, con asistencia de comisiones de las autoridades y de la Universidad de Friburgo.

Berlin, 28.—Son llamados al servicio activo muchos hombres de la reserva, quienes se ocuparán, durante ocho semanas, en trabajo de equipo militar.

En Baviera se forma un estado de todos los antiguos militares que prestan servicios de policía, formándose una lista de los que no podrían seguir al ejército en caso de movilización.

Munich, 28.—En un artículo muy duro contra Crispi, el *Vaterland* emite la sospecha de que la guerra con Francia está ya acordada en secreto entre Alemania é Italia.

San Remo, 28.—Según el boletín facultativo de hoy, el Kronprinz se siente algo aliviado. La tos y las espectoraciones disminuyen.

Roma, 28.—La comisión encargada de examinar el proyecto de ley relativo á la emigración, presentado por el Sr. Crispi, en su mayoría es favorable al proyecto. La acción del gobierno se limitaría á la vigilancia de las agencias de emigración.

En el ministerio de la guerra se ha recibido hoy un telegrama del general San Marzano, anunciando que el Negus y el Ras Aloula se adelantan con tropas considerables hácia las posiciones italianas, y que es inminente un encuentro formidable.

El gobierno ha puesto hoy en conocimiento de la Cámara de los diputados, que es imposible todo arreglo comercial con la Francia, por el momento, y que ulteriormente dará á conocer las resoluciones que piensa tomar en presencia de tales circunstancias.

También ha notificado á la Cámara el telegrama del general San Marzano.

París, 28.—Sabemos por buen conducto que el conde Herberto de Bismarck irá á Dublin, aprovechando su viaje para hacer todas las gestiones oportunas, á fin de que Inglaterra se decida á adherirse á los planes de Alemania, en cuanto se refiere á la cuestión búlgara y á la política europea en general.

Según partes de autorizados orígenes, el príncipe de Coburgo, alentado por Inglaterra, Austria é Italia, ha declarado solemnemente que opondrá la fuerza de las armas á toda invasión rusa ó turca.

SECCION OFICIAL.

SESIONES DEL AYUNTAMIENTO.

Ordinaria de día 25 de Febrero.

Por segunda convocatoria celebróse

dicha sesión, y en ella después de aprobada el acta de la anterior y del despacho ordinario, acordóse:

Que se utilicen las piedras del centro del empedrado de la calle de Isabel II, para las aceras que se construyen en la de Moragues, toda vez que el mal estado de aquella exige una recomposición; y que á la parte de piso que en la mencionada calle quede sin empedrado, se coloque una capa de arena de torrente lo más sencilla posible.

Que se construyan por los vecinos del puente de *Ca' las Animas* los pretiles del mismo, cuya obra deberán verificar dentro del plazo de ocho días, bajo apercibimiento, que de no hacerlo en el término fijado se hará de oficio y á sus costas, y

Que los propietarios de casas situadas en las calles en que en lo sucesivo se construyan minas, conduzcan á estas el agua procedente de las canales de los aleros en tiempo de lluvia, por medio de un canalón hasta la mencionada mina.

Ordinaria del día 1.º del actual.

Leída y aprobada el acta de la anterior y después del despacho ordinario, aprobáronse las obras verificadas en el torrente y camino de Biniarix.

ADMINISTRACIÓN DE CONSUMOS.

Tercer trimestre.

	Pesetas.
Recaudado durante el mes de Enero	10.679'92
Id. durante el de Febrero:	
En el fielato Central	2.719'02
En el id. del Pont den Valls.	3.369'35
En el id. del Puerto	567'90
Suma.	17.336'19
Sóller 1.º de Marzo de 1888.—El Administrador, Francisco Sanchez.	

MOVIMIENTO DE POBLACION.

NACIMIENTOS.

Varones 3.—Hembras 4.—Total 7.

DEFUNCIONES.

Día 24.—Falleció D.^a Paula Deyá y Gammundí de 68 años de edad.

Día 25.—Jaime Valls y Fuster, de 96 años.

Día 28.—Bartolomé Vicens y Morell de 54 años.

Día 29.—Antonio Bauzá y Casasnovas de 61 años.

SECCION COMERCIAL.

CÁMBIOS.

Marsella 8 div.	4'94 1/2
Cette "	4'95
Demás plazas francesas	4'96

CORREOS.

SALIDAS DE PALMA.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahon, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.

Para Barcelona, martes 4 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.

Salidas á Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana via Alcudia y juéves 7 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 10 mañana.

De Barcelona, juéves 10 mañana, via Alcudia y sábado 7 mañana directo.

Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

Ferro-Carriles de Mallorca.**SERVICIO DE TRENES**

que regirá de 15 Octubre á 31 Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 mañana y 5 tarde.

De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma.—7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma.—2 tarde. 3

SECCION RELIGIOSA.**SANTORAL DE LA SEMANA.**

4 Domingo III de Cuaresma: San Casimiro rey.—*Anima.*

5 Lunes.—San Ensebio y compañeros mrs.

Cuarto menguante á las 3 y 38 minutos de la madrugada en Sagitario.—*Lluvias.*

6 Mártes.—San Olegario arz. y Santa Coleta vg.

7 Miércoles.—Sto. Tomás de Aquino dtr.

8 Jueves.—S. Juan de Dios fdr.

9 Viernes.—Stas. Francisca y Catalina de Bolonia.

10 Sábado.—S. Melitón y 39 compañeros mártires.

CULTOS SAGRADOS.

Hoy al anochecer se concluirá el septenario del dulce Nombre de Jesús.

Mañana por la tarde se dará principio al de San Juan Bautista, que se continuará en los días siguientes, luego después el *Via-crucis* y al anochecer el ejercicio mensual dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

Día 8 á las seis y tres cuartos de la mañana, al tiempo de una misa, tendrá lugar la devoción mensual á la Purísima Concepción de la Virgen.

Día 9 al anochecer empezará la Novena del Patriarca San José.



EL SUSCRITOR AL SÓLLER

D. Juan Colom y Oliver

falleció en Marsella el día 14 de Febrero último

(E. P. D.)

Esta Redacción, al rendir este último tributo á la memoria del finado, envía á su atribulada familia sentido pésame.

Sección de Anuncios.

CAJAS DE HIERRO INCOMBUSTIBLES PARA GUARDAR CAUDALES SISTEMA BAUCHE.

Los mejores arcos de hierro que se conocen son las del sistema BAUCHE de Reims.

Aseguradas por su incombustible pueden resistir los más voraces incendios, y se tiene la seguridad de poder conservar cualquier documento.

2 diplomas de honor, 20 medallas de oro y plata, obtenidas en diferentes exposiciones y últimamente 2 medallas de oro en la de Amberes de 1885, son la principal recomendación y seguridad en las cajas de esa fabricación.

Básculas portátiles para uso del comercio.

Unico representante en las Baleares, LUIS FÁBREGAS.—Brossa, 25.—PALMA.

Precios de fábrica sin competencia.

Las Baleares

Obra escrita y publicada en alemán con el título de

DIE BALEAREN IN WORT UND BILD GESCHILDERT

Versión castellana de D. Santiago Palacio vice-cónsul de España en Berlín, corregida y considerablemente aumentada con anuencia y conforme á las indicaciones del autor por

D. FRANCISCO MANUEL DE LOS HERREROS Y SCHWAGER

DIRECTOR DEL INSTITUTO BALEAR.

Constará esta obra de unos 8 ó 9 tomos de 400 á 500 páginas folio menor, papel agarbancado y tipos claros, divididos en cuadernos de 40 páginas con tres xilografías cada uno, al precio de UNA PESETA.

Suscribese en la Tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona.

RUBERT HERMANOS,

Consignatarios de buques, comisionistas y negociantes de calzado al por mayor.

SAN JUAN DE PUERTO-RICO.

Desea venderse una

porción de tierra huerto, con casa, pozo y estanque en ella enclavados, situada en las inmediaciones de la población, en la parte de *Son Bdu.*

Darán más informes en la imprenta de este periódico.

LIBRERÍA DE LANCE

DE LUIS FÁBREGAS

Brossa, 25.—PALMA.

Esta acreditada casa proporciona toda clase de obras, incluso las últimas ediciones de lujo, con un 20, 30, 40 y hasta 50 p.º de rebaja.

Las obras existentes en la casa se venden á plazos ó al contado con grande rebaja de precios.

Se compran libros y bibliotecas de todas clases, sea cual fuere su importancia.

Brossa, 24.—Esquina á la calle de Quint.—PALMA.

Á LAS CLASES PASIVAS

La Agencia Hipotecaria, establecida en Palma, calle de la Unión núm. 109 principal (ileta de Moragues), ha resuelto anticipar el pago de las pensiones consignadas en la Tesorería de Hacienda de esta provincia efectuándolo el día último de cada mes, mediante el insignificante descuento del 1 p.º para gastos de habilitación.

El día 31 de los corrientes desde las 8 de la mañana á la una de la tarde y de tres á seis de la noche se efectuará el pago de la mensualidad de Febrero.

Árboles Frutales.

En el vivero del honor Antonio Serra (Font) hay algarrobos, palmeras, limoneros y naranjos comunes y mandarines, para vender: se darán á precios muy acomodados. Dirigirse al mismo vivero junto á *Can Domingo*, carretera de Palma.

ALMACEN DE PAPEL OBJETOS DE ESCRITORIO

FABRICACION DE LIBRITOS PARA FUMAR
MARCAS:

Nuestra Señora de Lluoh, Amor, Bandera Mallorquina, Clavel Español, y otras de las más acreditadas

CERILLAS Y FÓSFOROS
en cajitas y á granel.—Cajitas Aren de Noé,
5 céntimos de peseta! Al usar una de ellas no se comprará de otras.

DEPÓSITO DE CARTONES
estraza, paja y madera

PAPELES DE TODAS CLASES

LA CUESTIÓN DE LOS SIETE
Rompe-cabezas chino con más de mil soluciones.
Precio 110 céntimos de peseta!

CASA FUNDADA EN 1850.

VIUDA DE FRANCISCO PLANELLÉS É HIJO
Sindicato, 59.—Aceite, 1
PALMA.

AGENDA DE BUFETE

Y DE LAS

FAMILIAS

PARA

1888

expresamente arreglada con noticias
de las

ISLAS BALEARES

y en particular de

MALLORCA.

Véndese en la imprenta y taller de encuadernaciones de J. Marqués Arbona
San Bartolomé, 17.—Sóller.

LA ESCUELA POPULAR

Ó SEA

MÉTODO RAZONADO

para la ampliación de la primera enseñanza
y preparación para el ingreso á la segunda
por

D. FRANCISCO SALTOR Y MONTAGUT.

Véndese en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona

San Bartolomé, 17.—SÓLLER.

Guano Refinado Insecticida

DEPOSITARIO EN SÓLLER

JAIMÉ SERRA (a) FONT, CAMINO DEL MAR.

AGENCIA DE ADUANAS.

TRASPORTE de MERCANCÍAS á DOMICILIO
para Barcelona, Madrid y demás principales plazas
de España y Extranjero.

DESPACHO DE BUQUES Y MERCANCÍAS.

CORTÉS HERMANOS

60, Marina, 60.
PALMA.

AL PÚBLICO.

Desea venderse un anillo de piedra, de una sola pieza, arreglado para brocal de pozo, como igualmente piedras de Santafiy arregladas para presas de agua y antepechos de ventanas (empitadós).

En la misma casa en donde se hallan en venta dichas obras y se construyen las que se encarguen de la misma índole, se graban letras en bajo relieve presentando por escrito el contenido del rótulo.

Todo á precios reducidísimos.

Calle de San Jaime núm. 26.—Sóller.

DOS Y DOS FAN CUATRE

Ó SIA PRIMERA TANDA DE VERITATS, DITAS
Á N'ES VESINS DE SA POPULOSA CIUTAT

DE
S'ILLÓT

PER

UN TAL L'AMO 'N TÓFOL DE SA LLANA

(MOLT CONEGUT Á CA-SEUA)

AMB UN PRÓLECH D'ES SEU FIY MAJÓ,

EN TÓFOLÉT,

QUE JÁ COMENSA Á SURTÍ D'ES NIU

Y MENJA TOT-SÓL.

Aquesta collecció de cartas forma un folleto en 4.º, de mes de xexanta páginas, elegantement imprés, y se ven á setenta cinch céntims de peseta á sa tenda d'artículos d'escritòri de

J. MARQUÉS ARBONA

carré de Sant Bartomeu número 17.—Sóller.

Tanto se vende co-

mo se arrienda, medio cuarto de hora de agua de la fuente de *S'Olla* y pago del *Puig den Ramis*; en esta imprenta darán razon.

Hierro Torrens

(GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia del Autor.—Plaza de la Constitución.—SÓLLER.

SÓLLER.—Imprenta de Juan Marqués.